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Действительность
Рано или поздно «плохие» слова появляются в речи каждого ребенка. 

Как поступать родителям? 

Игнорировать, объяснять, упрекать? 

Является ли это признаком дурного влияния? 

Кто в этом виноват?

Важно разобраться в причинах и найти верные пути выхода из деликатной 
ситуации.
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Чувства и реакции взрослых

➢ Шок

➢ Удивление

➢ Стыд

➢ Обвинение себя

➢ Умиление

➢ Абсолютное спокойствие

➢ Равнодушие, отстранённость

➢ Резкое негодование
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Возрастные особенности
Дети раннего возраста активно впитывают и непроизвольно запоминают все, что видят и 

слышат, что происходит вокруг них. 

       На разных стадиях развития ребенка плохие (грубые) слова имеют разное значение. 

 Маленькие дети до 3-х лет чаще всего не вкладывают никакого негативного значения в 
сквернословие — они просто не понимают этого. 

 Например, ребенок в 2-3 года в похож на диктофон — просто повторяет все, что услышал, 
плохое слово ничем не отличается от любого другого нового. Кроме того, языковые навыки в 
этот период развиваются очень активно, и дети имеют огромный интерес ко всему новому, к 
незнакомым словам. 

 Более того, интерес ребенка к игре, явлению, манерам поведения больше зависит от реакции 
взрослых. Поэтому дальше влияет реакция окружающих на эти слова. Если взрослый 
эмоционально отреагирует (засмеется или заругает) то в последствии ребенок может это 
использовать как привлечение внимания.

  И ближе к 4-м годам использование плохих слов может быть эффективным способ привлечь 
к себе внимание, нарушить правила, проявить себя.
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Возрастные особенности
С 4 до 5 лет влияние окружающих напрямую отражается на поведении и речи ребенка. 

 В этом возрасте проявляется склонность копировать чужие слова и реплики, даже если 
их точный смысл ребенку непонятен. Однако он уже способен оценить контекст ситуации, в 
котором произносятся ругательства, понять силу их воздействия, ведь плохие слова обычно 
вызывают у родителей бурю эмоций: ужас, злость, недоумение, смех. Произнося 
ругательства, ребенку важно проверить реакцию взрослого.

 После 6 лет ребенок уже осознанно, уместно и даже адресно использует плохие слова, 
через которые выражает свои эмоции, чувства или использует для защиты, но это в том 
случае если  ранее  были допущены  взрослыми некоторые ошибки по отношению к данному 
проявлению в поведении ребенка.
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Источники, ситуации… 
Ребенок произносит то, что услышал. Об источниках есть повод задуматься - это может быть детский сад, 

телевизор, друзья, знакомые, семья.

  Дети постоянно копируют взрослых, потому что родители для них — авторитет: дети любят своих родителей 

и хотят быть на них похожими. 

  Ребёнок впитывает, замечает и повторяет, как мы относимся к людям, благодарим ли мы их, что говорим 

плохого о ком-то, или ищем в каждом нечто хорошее — все это ребенок считывает с родителей без специальных 

объяснений и обучения.
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Ситуации, источники…
Есть много ежедневных ситуаций в которых мы 

реагируем спонтанно, не задумываясь и не анализируя, что 

они могут каким то образом повлиять на ребенка:

✓ ситуации дома между супругами и родственниками; 

✓ родитель может выразиться про разбросанные вещи, 

игрушки;

✓ взрослый может выразить чувства после насыщенного 

рабочего дня; 

✓ взрослый может прокомментировать какой фильм, 

рекламу, передачу, идущую по телевизору; 

✓ управляя автомобилем взрослый  может высказать бурные 

эмоции в адрес других сторонников движения.

Все это мы делаем недостаточно осознанно, «на эмоциях».
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Как реагировать? 
Когда ребенок «ругается» в первый раз, это может 

выглядеть очень комично. Но смеха в такой ситуации 

лучше избегать. Подобная реакция со стороны взрослых 

может только закрепить его желание «выражаться.

 Не впадать в панику, но и не игнорировать 

услышанное. Если совсем не реагировать, то ребенок 

начинает считать, что ругаться - это нормально.

 Главное понимать, что ни положительной, ни 

негативной реакции быть не должно. Если плохое слово 

произнес ребенок до 3-4 лет, то лучше всего просто 

спокойным тоном сказать, что не нужно так говорить. Не 

получив эмоциональной отдачи, он, вероятнее всего, 

забудет плохие слова. Конечно, если эти слова не 

используют сами родители. 
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Как реагировать? 

Если ребенок с 4 до 5 лет произносит плохие 

слова, нужно узнать у него, понимает ли он, что 

слово, которое он употребляет неприличное, его 

не произносят воспитанные, культурные люди. Не 

стоит читать  ребенку длинных нотаций.

 Поговорить с ребенком прежде всего 

необходимо спокойно, без лишних эмоций. Дайте 

понять, что употребление плохих слов вас очень 

огорчает, и вы бы очень не хотели от кого-то их 

слышать.  
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Как реагировать? 
Совсем другое дело - ненормативная лексика у детей после 5 лет.

 В этот период ребенок уже понимает, что говорит что-то 

нехорошее, и делает это сознательно. Дети этой возрастной группы 

используют бранные слова в качестве «обзывалок», «дразнилок» или 

как знак протеста против кого-то из взрослых. Употребление 

ненормативной лексики в этом возрасте - средство порадовать себя и 

тех, кто вокруг, привлечь внимание к собственной персоне, а также 

отомстить взрослым за их бесконечные правила и требования.

 В процессе разговора выясните почему он так сказал, что он 

чувствовал при этом. Расскажите ребенку, каким способом и какими 

словами можно выражать данные чувства. Возможно, обсудить, какое 

литературное слово можно употреблять взамен. 
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Практические ситуации …

Например, ребенок играл, ударился или упал и произнес 

плохое слово. 

 Спокойным тоном произнесите: «Слышала, ты упал, тебе было 

больно, и ты сказал плохое слово. Знаешь, мне это слово не 

нравится. Некоторые люди действительно говорят его, когда 

разозлились или, когда им стало сильно больно, но это слово 

грубое, плохое, и мне сейчас было неприятно его слышать. Если 

ещё раз что-то случится, постарайся, пожалуйста, сдержаться».

 Или, если ребенок использовал плохие слова в диалоге с Вами.

 Скажите твердо, уверенно, спокойно «А давай сейчас по-

другому. Я такой язык не понимаю».
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Что делать?
• Если ребенок произносит грубые слова 

в общественном месте, в присутствии 

посторонних, лучше сразу извиниться за 

него и сменить тему разговора. 

• Если родители предлагают ребенку 

извиняться за грубые слова, то так же 

следует поступать и самим родителям: 

если вдруг какое-то ругательство 

вырвалось из ваших уст, нужно 

попросить прощения. Иначе вы рискуете 

потерять доверие ребенка к вашим 

словам.
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Что делать?
• Не угрожайте ребенку 

наказанием, не ругайте при 

посторонних.

• Потом, в спокойной обстановке, в 

подходящем месте объяснить 

ребенку, что эти слова 

некрасивые, грубые. 
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Что делать?
• Расширяйте словарь ребенка – учите 

проговаривать испытываемые чувства, 

ощущения, состояния. Учите его говорить 

«я обиделся», «мне плохо», «мне больно» 

«я злюсь (сержусь)», «мне это не 

нравится», «я устал», «мне нужно 

отдохнуть». Расскажите, что люди свое 

состояние и чувства выражают такими 

словами, а тот, кто знает мало слов, 

употребляет грубые слова. 

• Если же это симптом нехватки внимания со 

стороны взрослых, постарайтесь исправить 

ситуацию и наладить отношения в семье.
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Профилактика…
Единственное, что можно сделать это самим следить за 

своей речью, но даже при это могут повлиять другие источники 

получения информации данного плана.

Поэтому лучший способ это научиться правильно 

реагировать на такое поведение ребенка.
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Любите и 
уважайте 

своих детей! 
Будьте для 

них хорошим 
примером!



E-mail: 

detiirbita@yandex.ru 

8 (34355) 6-35-42

Страничка ВК

https://vk.com/detiirbita 

mailto:detiirbita-iz@yandex.ru
https://vk.com/detiirbita
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Адрес:

623850, Свердловская область,

г. Ирбит, ул. Пролетарская, 16

Центр: 8 (34355) 6-35-42,

ПМПК: 8 (34355) 6-35-38

E-mail: detiirbita-iz@yandex.ru 

E-mail: pmpk.irbit@yandex.ru

Сайт detiirbita.ru 
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